

QUIÉN LA HACE EN SEGURIDAD CIUDADANA

Iniciativas que dan el ejemplo

Por: **Gino Costa Santolalla***

Miércoles 17 de Marzo del 2010

En: <http://elcomercio.pe/impres/notes/iniciativas-que-dan-ejemplo/20100317/448110>

A pesar del aparente deterioro de la seguridad, reflejado en las encuestas de opinión, es posible constatar iniciativas eficaces frente a la violencia y el delito. Ellas son mayoritariamente locales, involucran a la ciudadanía; y, son respetuosas de los valores democráticos. Cuán extendidas son, es difícil saberlo, pero allí están para quien quiera verlas. Es en ellas que debemos buscar las respuestas a los problemas del presente; donde los ciudadanos las están encontrando. Algunas merecieron la calificación de buenas prácticas en el premio organizado por Ciudadanos al Día y acaban de ser publicadas por Ciudad Nuestra en “Quién la hace en seguridad ciudadana”, gracias al auspicio de la Tinker Foundation.

Ellas dan cuenta de tres factores positivos. Primero, el creciente protagonismo de los municipios, que a través de los serenazgos asumen cada día un rol más decisivo en la recuperación y mantenimiento de calles seguras. Segundo, la extraordinaria fuerza de la organización vecinal, alentada, promovida y conducida por la policía, especialmente en los barrios populares donde la presencia policial es escasa y los serenazgos débiles. Tercero, innovadoras iniciativas para desactivar la violencia juvenil, en las que confluyen esfuerzos de fiscales, policías y líderes cívicos.

Precisamente dos iniciativas de prevención de la violencia juvenil fueron proclamadas ganadoras por un jurado presidido por Salomón Lerner Febres e integrado por Alfonso Bustamante, Richard Webb y Juan Paredes Castro. La primera, protagonizada por la fiscal Marena Mendoza, con su proyecto de justicia juvenil restaurativa en Chiclayo, contó con el apoyo de Tierra de Hombres y Encuentros Casa de la Juventud. La fiscal de la Nación ha anunciado su réplica en Lima Sur. La segunda, protagonizada por la asociación Martin Luther King, organización de ex pandilleros asesorada por el padre “Chiqui”, sacerdote jesuita y párroco de El Agustino. Numerosos municipios están trabajando para adaptarla localmente, así como las fiscalías de prevención del delito.

Las experiencias que se presentan en el libro, en su mayoría de carácter preventivo, dan cuenta tanto de una gran ebullición y creatividad local, como de una falta de articulación desde el gobierno nacional. Ellas pueden ser el punto de partida para una política pública. También pueden servir a los partidos políticos en la preparación de sus planes de gobierno.

Para terminar, tres recomendaciones para el Consejo Nacional de Seguridad Ciudadana. Primero, constituir un observatorio de buenas prácticas. Segundo, establecer un fondo concursable para financiar iniciativas locales de prevención. Tercero, como lo acaba de recordar la defensora del Pueblo, es necesario mejorar la coordinación interinstitucional. Además, hay mucho por hacer para adecuar las instituciones nacionales a un enfoque local.

(*) **Presidente de Ciudad Nuestra**

Jóvenes exponen experiencias en mesas de seguridad ciudadana

MARTES 05 DE MAYO DE 2009 11:16 MARVIN PALACIOS

EN:

http://defensoresenlinea.com/cms/index.php?option=com_content&view=article&id=163:jovenes-exponen-experiencias-en-mesas-de-seguridad-ciudadana&Itemid=176

La experiencia adquirida en la implementación del Programa de Prevención de la Violencia y Desarrollo Integral de los y las Jóvenes que impulsa el Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (Cofadeh) zonas urbano marginales y rurales de 3 ciudades del país, ha sido considerada como insumo importantes para la construcción de políticas públicas a favor de la juventud.

Las jóvenes Claudia Amaya y Lesvia Lobo expusieron las experiencias adquiridas a través del Programa de Prevención de la Violencia y Desarrollo Integral de los y las Jóvenes ante la Mesa Temática de Seguridad Ciudadana organizada por la Fundación Friedrich Ebert de Alemania.

Al evento asistieron representantes de los Programas de la Fundación Friedrich Ebert, Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad, Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) y jóvenes del Distrito Central y Siguatepeque que forman parte del Programa de Prevención de la Violencia y Desarrollo Integral de la Juventud (que impulsa el Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras Cofadeh, en 3 ciudades).

El Coordinador de los Programas de la Fundación Friedrich Ebert, Fabricio Herrera dijo en su intervención, que en el país se ha identificado una línea histórica de violencia en la que se ha aplicado el castigo y la represión hacia la juventud.

Herrera señaló que los partidos políticos (el bipartidismo formado por el partido Liberal y Nacional) han utilizado durante todo este tiempo a los medios de comunicación para implantar el miedo y se han valido de éste, para favorecer a unos cuantos de sus servidores. "El miedo impacta en el ejercicio del derecho a la libertad, la convivencia y nos separa de las personas".

Sin embargo en este aspecto, destacó que el Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (Cofadeh) a través del Programa de Prevención de la Violencia y Desarrollo Integral de los y las Jóvenes, se está contrarrestando ésta línea de represión que existe hacia la juventud, capacitándola en los derechos juveniles, los derechos humanos y la participación ciudadana.

En su participación, la Coordinadora de la Red del Distrito Central del programa de Prevención de la Violencia en el Distrito Central, Claudia Amaya disertó sobre el trabajo del Cofadeh con la juventud que inició en 2007 con el apoyo de la organización alemana AWO Internacional.

"En el programa desarrollamos una estrategia de intervención cuyo eje transversal son los derechos humanos, además capacitamos a través de talleres en realidad nacional, incidencia política, divulgamos la Convención Iberoamericana de Derechos de la Juventud y formamos líderes en derechos humanos", sostuvo Amaya.

Sobre la seguridad ciudadana, Lesvia Lobo dijo que en el programa de prevención de la violencia se abordan los problemas de raíz, se analizan valores cívicos y morales y que los medios más eficientes de prevención son las familias y los centros educativos.

Al respecto, el Cofadeh cuenta con redes juveniles en el Instituto Modesto Rodas Alvarado de Chamelecón, municipio de San Pedro Sula, departamento de Cortés, en la costa norte del país y en el Instituto Genaro Muñoz de la ciudad de Siguatepeque, departamento de Comayagua, en la zona central del país.

Lobo señaló que el hacinamiento en los hogares, la pérdida de valores, la exclusión, la falta de empleo, la falta de espacios de recreación, el abuso infantil y las familias fragmentadas, son entre otras, las causas de la violencia en el país.

Sobre el tema recalcó que hay carencias de políticas de Estado que garanticen la seguridad ciudadana, existe una falta de credibilidad y confianza en los operadores de la justicia, las armas de fuego han proliferado, así como la venta de alcohol, drogas y la prostitución.

"Por eso es muy importante la participación de la sociedad civil, planteando las necesidades de las y los jóvenes para que se generen proyectos de prevención de la violencia y seguridad ciudadana", apuntó Lobo, quien además de formar parte de la red juvenil del Distrito Central, también es agente de cambio de la Fundación Friedrich Ebert.